
2 月 9 日，德国选手托比亚斯·文德尔和托比
亚斯·阿尔特在比赛中。 新华社记者 孙非 摄

新华社北京延庆 2
月 9 日电（记 者 伍 鲲 鹏
姚 友 明 张 骁）北 京 冬 奥
会 双 人 雪 橇 比 赛 9 日 晚
在延庆国家雪车雪橇中
心 结 束 ，德 国 组 合 托 比
亚斯·文德尔/托比亚斯·
阿 尔 特 夺 得 冠 军 ，实 现
冬奥会三连冠。

雪 橇 双 人 项 目 与 单
人 有 所 不 同 ，参 赛 选 手
男 女 均 可 ，所 有 参 赛 组
合在进行两轮滑行后用
时最少的获得冠军。正
式比赛的出发顺序参考
官方训练的最终成绩排
序 ，中 国 组 合 黄 叶 波/彭
俊越第 16 个出发。

在 当 天 举 行 的 比 赛

中 ，文 德 尔/阿 尔 特 以 1
分 56 秒 554 的 总 成 绩 夺
冠 ，实 现 冬 奥 三 连 冠 。
另 外 一 对 德 国 组 合 托
尼·埃格特和萨沙·贝内
肯 以 1 分 56 秒 653 的 成
绩 获 得 亚 军 ，第 三 名 则
由 奥 地 利 组 合 托 马 斯·
施 托 伊/洛 伦 茨·科 勒 夺
得。首次参赛的黄叶波/
彭俊越则以 2 分 1 秒 572
的 总 成 绩 结 束 所 有 滑
行，最终排名第 17 位。

10 日将开始团体接
力 的 比 赛 ，届 时 中 国 队
将 首 次 参 加 该 项 目 比
赛 ，此 前 在 单 人 和 双 人
项目参赛的中国雪橇选
手也将悉数登场。
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新 华 社 北 京 2 月 9 日
电（记者赵建通、董意行、
高萌、马锴）“我并不是想
要让所有人都满意，我只
是一个 18 岁的女孩，我只
是希望可以享受我自己的

生活。事实上我并不是很
在意别人高兴与否。我觉
得我自己在竭尽所能，也
在享受整个过程。”8 日夺
得北京冬奥会自由式滑雪
女子大跳台冠军后，面对

新闻发布会上英国《卫报》
记者提问她如何看待之前
一部分美国媒体和网友的
批评时，谷爱凌这样回应。

“ 如 果 有 人 不 相 信 我
或不喜欢我，那么这是他
们 的 损 失 。”谷 爱 凌 说 ，

“我在美国和中国的时候
都会很自在。我觉得，体
育 一 定 是 用 来 团 结 人 们
的，而不是分裂我们的。”

在她的首枚冬奥会金
牌拿到手后，谷爱凌在社
交媒体上发帖向海外的朋
友们分享自己的喜悦。帖
文的大多数评论是滑雪圈
知名运动员、她的朋友以
及粉丝为她送上的祝贺，
同时也有一部分关于“她
代表中国参赛”的不友好
的评论。

帖 文 下 有 一 条 获 得
200 多个“赞”的英文评论
这样写道：“她能够成功不
主要是因为她自己的刻苦
努力以及家人的支持吗？
承认谷爱凌很棒、很鼓舞

人心，然后为她夺冠表示
祝贺，为什么对一些人来
说如此之难？”

18 岁的谷爱凌出生于
美国旧金山，母亲是中国
人，父亲是美国人，能说流
利的汉语和英语。她说特
别喜欢中国美食，喜欢姥
姥做的菜。

“八岁的时候，我加入
了一个滑雪队，是里面唯
一的女孩。我回家对妈妈
说，我想去冬奥会。”对于
自己奥运梦想的起点，谷
爱凌记忆犹新。

2019 年 ，谷 爱 凌 宣 布
正式代表中国队参加各项
赛事。当时，这一决定在美
国体育界引起了很大反向。

2021 年 1 月 ，谷 爱 凌
在世界极限运动会夺得两
金一铜。赛后在电话专访
中，她对新华社记者说，促
使她决定代表中国参赛的
直接原因是，她在 2019 年
得知中国将大力普及群众
性 冰 雪 运 动 作 为 一 项 政

策，提出
“带动三
亿 人 参
与冰雪运
动 ”，决
心通过举办北京冬奥会和
冬残奥会，提升中国的冰
雪运动特别是雪上运动的
成绩，推动建设体育强国。

谷 爱 凌 当 时 说 ，她 认
为自己的成功可以鼓励成
千上万的中国人参与滑雪
运动，考虑到这一潜在的
巨大影响力，她毫不犹豫
地做出了代表中国参加冬
奥会的选择。她认为，自
己可以成为冰雪运动与中
国女性之间的桥梁，让更
多中国女性投入到这项运
动中；她也可以成为中国
和美国之间的桥梁，让两
国冰雪运动爱好者和普通

人更好地理解对方，毕竟
体育运动是全世界共通的
语言。

“ 我 一 直 都 坦 率 表 达
对美国队的感激，他们对
我的帮助不遗余力，我永
怀感激；同样的感激也要
送给中国队，他们给予了
我莫大的支持。”

“我想两边都能理解，
我很想把体育运动作为一
种团结的力量，在国家之
间建立联系，而不是去分
化彼此。我的最终目标是
向世界展示这项运动。”谷
爱凌 8 日在赛后发布会上
说。

德国组合夺得双人雪橇冠军德国组合夺得双人雪橇冠军
实现冬奥会三连冠实现冬奥会三连冠

中新社北京 2 月 9 日
电 中 新 社 记 者 郭 超 凯
从 海 拔 1712 米 的 高 山 滑
雪 女 子 回 转 赛 道 起 点 顺
势滑下，这一路金和晓的
小失误不少，好在她都能
及 时 控 制 住 、回 转 过 来 。
但 在 距 离 终 点 约 20 米 的
地方，金和晓还是错过旗
门，滑出了赛道。

差 一 点 点 她 就 能 完
赛，在冬奥会高山滑雪竞
技赛场留下自己的成绩；
差 一 点 点 她 就 可 以 给 自
己 的 冬 奥 首 秀 划 上 圆 满
句号。但却未能如愿。

失 落 ，没 能 完 赛 ，金
和 晓 的 眼 泪 止 不 住 往 下

流。在混合采访区，经常
和 金 和 晓 在 海 外 训 练 的
中 国 台 北 选 手 李 玟 仪 给
了她一个拥抱，安慰这位
19 岁 的 香 港 小 将 。 而 在
面对记者采访时，她及时
止住了泪水。

15 岁 才 正 式 接 受 滑
雪训练，19 岁便代表中国
香 港 获 得 了 冬 奥 会 的 入
场券，金和晓在高山滑雪
展露了极好的天赋，但她
的 冰 雪 梦 并 非 想 象 中 那
般一帆风顺。

尽 管 从 小 和 哥 哥 跟
着 爱 好 滑 雪 的 父 亲 到 海
外滑雪，但在很长一段时
间 金 和 晓 的 主 攻 项 目 是

体操，滑雪只是她的业余
爱 好 。 13 岁 进 入 中 国 香
港代表队后，金和晓开始
面 临 抉 择 ，“ 我 发 现 滑 雪
只 有 全 心 全 意 倾 注 时 间
才 能 练 好 ”，在 体 操 和 高
山 滑 雪 之 间 她 最 终 选 择
了滑雪，因为滑雪让她感
觉“非常自由”。

作 为 一 个 无 雪 的 亚
热带城市，香港从气候条
件 到 硬 件 设 备 都 有 所 不
足，相比冰上项目可以就
近去北京、东北等地区训
练，备战冬奥雪上项目则
一般只能远赴海外。

由于香港没有雪场，
金 和 晓 需 要 花 费 大 量 时
间 去 欧 洲 接 受 滑 雪 训
练 。 2018 年 香 港 队 聘 请
波 黑 教 练 为 金 和 晓 量 身
定 制 了 训 练 计 划 。 4 年
来，每年 1 至 4 月、暑假等
时间她都会在海外训练，
其 间 再 返 回 香 港 考 试 。
虽然备战很艰苦，但金和
晓 还 是 能 很 好 地 兼 顾 学
业 和 训 练 ，“ 香 港 的 老 师
会把所有作业邮寄给我，
我 在 飞 机 上 或 路 上 自 己
慢慢学”。

为 了 能 全 身 心 备 战
冬奥会，已经拿到哈佛大

学 通 知 书 的 她 暂 缓 了 大
学学业，自去年 6 月起便
在欧洲备战，每周至少训
练 5 天。近一年的时间里
她 已 经 参 加 大 大 小 小 30
多场比赛。

北 京 冬 奥 会 开 幕 前
夕，金和晓如愿拿到了冬
奥 的 参 赛 资 格 。 得 知 这
一喜讯，她激动地拥抱教
练 ，“ 这 是 我 第 一 次 站 在
奥运舞台比赛，能代表香
港 参 赛 是 一 件 荣 幸 的 事
情”。

而 踏 上“ 雪 飞 燕 ”赛
道也是一波三折。1 月 30
日抵达北京后，金和晓身
体抱恙，这期间她一直很
担 心 自 己 会 错 过 北 京 冬
奥会，所幸经过治疗后及
时康复，赶上了赛事。

对金和晓而言，备战
北 京 冬 奥 会 用 了 4 年 时
间，但真正在“雪飞燕”赛
道上驰骋却只有短短 1 分
多钟。随着滑出赛道，她
的 北 京 冬 奥 之 旅 也 划 上
了句号。

差一点就能完赛，虽
然有遗憾，但金和晓觉得
能 和 世 界 顶 尖 高 手 同 台
竞技“还是很自豪”。“我
来 这 里 并 不 是 为 了 拿 金

牌，只是希望能滑出最佳
水平。”金和晓说。

擦去眼泪，她表示自
己 现 在 还 没 有 考 虑 能 否
参加下一届冬奥会，而是
开始准备 2 月底的比赛，
先把目标放在那；同时也
会 关 注 队 友 翁 厚 全 在 高
山滑雪比赛中的表现。

本 届 冬 奥 会 中 国 香
港派出了金和晓、翁厚全
和 朱 定 文 3 名 运 动 员 参
赛，是历届冬奥会参赛人
数最多的一次。前不久，
朱 定 文 还 因 一 口 流 利 的

“东北话”在网上爆火。
培 养 顶 尖 冰 雪 运 动

员，香港还任重道远。但
在外界看来，从东京奥运
会 上 中 国 香 港 代 表 团 取
得 历 史 最 好 成 绩 到 北 京
冬 奥 会 派 出 冬 奥 史 上 最
多运动员，“体育有出路”
的 观 念 越 来 越 被 港 人 所
认可。

而 对 香 港 冰 雪 运 动
的 未 来 ，金 和 晓 说 ，自 上
届 冬 奥 会 以 来 她 看 到 高
山 滑 雪 运 动 在 香 港 有 了
不错的发展，希望自己可
以 激 励 更 多 港 人 参 与 冬
季冰雪运动，因为冰雪运
动真的很有趣。

金和晓金和晓：：在无雪的香港圆冰雪梦在无雪的香港圆冰雪梦
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2 月 9 日 ，中 国 香 港
选 手 金 和 晓 在 比 赛 中 。

新华社记者 连振 摄

中新社北京 2 月 9 日
电（记者 邢翀 张素）在
本届冬奥会上已经有两枚
金牌在手的任子威，未能在
自己的强项 1500 米上“再
下 一 城 ”。 在 9 日 进 行 的
1500 米半决赛上，这位中国
短道速滑名将因为被判犯
规无缘决赛。他在赛后坦
言包袱有些重，希望外界把
自己当一个“小透明”。

北京冬奥会上，任子威
已经取得混合团体接力和
男 子 1000 米 两 枚 金 牌 。
1500 米本是他的最强项，本
赛季世界杯四站分站赛他
一人独得三枚单项金牌，其
中 两 枚 来 自 1500 米 。 因
此，1500 米赛场堪称他的真
正主场。当天首先进行四
分之一决赛，任子威状态轻
松，他以 2 分 15 秒 084 排名
小组第一，顺利晋级半决
赛。另外两名中国小将孙
龙、张添翼无缘晋级。

半决赛中，每一小组有
7 名选手参赛，只有前两名
能够晋级最终的决赛，竞争
相当激烈。任子威从第五
道出发后，很快滑到了中间
位置；后半程任子威与匈牙
利华裔名将刘少昂交替领

滑，倒数第三圈时，韩国选
手朴章爀从内道超越任子
威，最终刘少昂率先撞线，
朴章爀和任子威紧随其后。

然而，经过裁判视频回
放审议结果，判定任子威在
直道滑行中手臂阻挡犯规，
从而取消他的成绩，导致任
子威无缘决赛。赛后复盘
时，任子威称自己犯了“低
级错误”。他反思说可能是

“包袱有点重”“想的多了”，
以至于没有注意到细节。
此外，其他两位参加该项的
队友在四分之一决赛时即

出局，也让自己感到压力。
“带着这种心态比赛就

不对，上场前就输了”，任
子威自责说，最后两圈为什
么没有全力从外道超越、为
什么和对手发生碰撞，都是
自己所犯的错误。

他说，出现错误就要好
好总结，今日比赛结束了，
开始好好调整，“短道就得
一轮一轮去打”。他还希望
外界减少对他的关注，继续
把他当成“小透明”。接下
来，任子威还将参加男子接
力 5000 米等比赛。

在最终的 1500 米决赛
中，韩国名将黄大宪以 2 分
09 秒 219 获得冠军，加拿大
选手杜博伊斯、俄罗斯奥委
会队叶利斯特拉托夫分别
以 2 分 09 秒 254 和 2 分 09
秒 267 获得二、三名。

当天还进行了女子项
目比赛。在女子 3000 米接
力半决赛上，中国队滑出 4
分 04 秒 383 顺利晋级决赛；
在女子 1000 米预赛上，韩
雨桐、曲春雨和张楚桐参
加，三名选手均晋级下一轮
比赛。

2 月 9 日，中国选手任子威（中）在比赛中。
新华社记者 熊琦 摄

任子威无缘短道速滑1500米决赛：希望当“小透明”


